
刘桂明:律师有常胜将军吗？ PDF转换可能丢失图片或格式，

建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/486/2021_2022__E5_88_98_E

6_A1_82_E6_98_8E__c122_486107.htm 序《赢之路－－著名律

师的传奇人生与精彩案例》 说起我与刘桂宽律师的缘分，还

得从世界法律大会说起。 1990年4月，第14届世界法律大会在

北京召开。在会议专用车上，我与刘桂宽律师坐到了同一排

座位。他是大会代表，我是大会记者，我们的目光都不约而

同地注视着对方标有姓名的胸牌。惊异之下，发现我们两个

人的姓名竟然只有一字之差。好像是兄弟，却又不是兄弟。

于是，在谈笑之间我们便开始了以兄弟相称的交往。 十几年

来，作为法律期刊的采编人员，我一直在非常职业地关注着

这位驰骋在律师界的佼佼者。不管我是在《法律与生活》杂

志工作，还是在《中国律师》杂志任职，我曾多次以文字为

他摇旗呐喊、加油助威。2001年，由我主编、时任司法部副

部长段正坤作序的《寻访名律师》一书正式出版，刘桂宽的

名字赫然列在这61名中国著名律师之中。所以，当我看到他

的这本自传时，我丝毫没有吃惊，也不意外他取得的如此叫

人羡慕的成就！ 在我看来，发展中的中国经济，最需要的未

必全是经济手段，而是法律；改革中的中国市场，最需要的

未必都是经济学家，而是律师。 众所周知，与艺术、哲学、

自然科学等学科需要天才一样，律师行当也需要天才。世界

上所有的大律师都应当是律师业的天才。与艺术一样，律师

太需要灵性了，甚至比艺术更需要灵性。而且，它比艺术更

难。现在，当人们开始欣赏律师、羡慕律师这个职业的时候

，是否意识到律师其实是一个非常难的职业？ 律师之难，当



然主要难在执业环境、社会环境、制度环境，更重要的是，

难在自身实力与自身发展。从刘桂宽律师的身上，我们就可

以看到，一个优秀的律师必须同时具备学者、专家、纵横家

、演说家和作家等五大才华。所谓学者型律师，就是说要学

贯东西、懂古今，熟识法律条文，心藏无数的案例，对各种

学科具有较高的认知水平。此谓怎么“问”，可以说，提问

，既是记者的天职，又是学者的本职，更是律师的专职。有

学有问，方为学者，能学能问，则为律师；所谓专家型律师

，即要求律师以最短的时间成为委托人委托事项所涉及的学

科知识的专家。此谓怎么“想”，有道是：想法决定做法，

思路决定出路；所谓纵横家型律师，则要求律师在公共关系

方面如鱼得水、八面玲珑、得道人和。此谓怎么“看”，眼

观六路，耳听八方，才能合纵连横，运筹帷幄。常言道：眼

界决定境界，视界决定世界；所谓演说家型律师，可以说是

律师职业最显眼的特征，在法庭这个没有硝烟的战场上，口

才就是武器。此谓怎么“讲”，舌战群儒，以理服人，才能

变复杂为简单，变被动为主动，化腐朽为神奇，挽狂澜于既

倒；所谓作家型律师，就是法律文书写作，这种写作可能是

世界上所有文体中要求最严谨、最缜密的文体写作，甚至是

最狡猾的文字游戏。此谓怎么“写”，谋篇布局、遣词造句

，才能一字千斤，一言成金。才能说服法官，降服对手。法

庭上，系铃、解铃、释疑，甚至设陷井、布疑阵，各方当事

人的法律权益都处在极限的水平线上，以致使最普通的公理

都变得异常残酷。从某种意义上说，只有经历过山重水复、

柳暗花明的悲喜并经过大案疑难案件直至庭审决战的律师，

也就是经历了文韬武略、五功齐全（问、想、看、讲、写）



的律师才能说他经历了世界上最残酷的战争，才能成为真正

优秀的律师。在广西金北斗律师事务所，刘桂宽是一个统帅

；在律师界，刘桂宽更多的却是一个战将。可以说，他是历

经各种疑难而复杂的案例最多、享受苦尽甘来的成功喜悦最

多的优秀中国律师之一。 尽管并非专业对口的科班出身，但

刘桂宽律师却以其后天的勤奋努力、浓烈的专业兴趣、过人

的专业实力、厚实的专业积累和各具风采的成功案例，毫不

逊色地跻身于中国律师界佼佼者的行列。从他的成长经历我

们可以看出，他天生就是干律师这一行的。只是上帝特别给

他设定了一条长长的弯路，让他像唐僧一样在取得真经之前

必须历经九九八十一难。筋骨之劳、皮肉之苦，精神的磨练

与灵魂的煎熬在他的青少年时期体现得尤为典型。他曾与父

亲挣扎在人生的最底层，紫荆山下那条长长的崎岖小道浸透

了他的汗水。那辆人力板车连同车辙深深地刻在他一生的记

忆中，这种无助、无望与无钱的痛苦，对日后成为优秀律师

的他立德立智、立功立言、体察民生、确立人性化的法律观

起到了根和本的作用。同样，还是在他的青少年时期，文学

方面的博览也玉成了他，使他至今还满腹诗香、博闻强记，

显示出难得的人格魅力。实际上，这一特质对他在法律领域

的延伸也是非常奇妙的。所以，刘桂宽自青少年时期就开始

了思想领域的人生砥砺，尽管年少，但他早早就开始了“像

上帝一样思考”；尽管年轻，但他早早就开始了忧国忧民、

探索民族命运之类的追问，所以才有了出自一个中学生身上

的“公车上书”事件。在那个特殊的历史时期，他真算是胆

大包天、冒天下之大不韪。在刘桂宽的性格里，早早就嵌入

了“吾将上下而求索”的屈原式的古典的中国文人传统精神



。值得庆幸的是，最终他没有成为殉道英雄，所以才有了今

天的刘桂宽。然而，在我们了解、解读乃至研究刘桂宽律师

为何成功的时候，我们不能不说，是他那些动人的故事与鲜

活的案例告诉我们：做律师的感觉，真好；做成功律师的感

觉，最美。 作为一个律师，刘桂宽历经了国内外各种类型的

经济纠纷、名誉侵权、名人违约、媒体官司等典型的大案要

案。有的案件标的所涉金额超过亿元，涉及的社会层面非常

广泛；有时对方当事人就是傲慢的名流和要人、强势的达官

和权贵。从中我们也看出，刘桂宽律师学识的博与精、胸怀

的宽与容以及缜密细致的办案风格都是值得赞赏的。而在一

个个洋溢着智慧、弥漫着文化、充满着真情的案例中，我们

也认识与领会了法律在优秀的律师手里的力量与份量。 我们

都不否认，我们遇上了一个好的时代，一个不断崇尚自由、

不断追求民主、不断实现法治的时代。因为一个法治健全的

社会必然是自由与民主体现得最彻底的社会。然而在现实中

，我们发现这条真正的文明之路竟是如此艰辛和漫长！一方

面，我国民众的“公民”意识的淡薄，以及由此而来的“法

律意识”的淡薄，导致许多人根本不懂得运用法律保护自己

；另一方面，我们的执法机关、司法机关在执法中却常常存

在着一些傲慢与偏见。这正是我们社会最深刻的痛苦矛盾。

仅此而言，刘桂宽的这部书，充满了一种由于他这种一次又

一次、一而再再而三的痛苦亲历而产生的悲悯与忧患。这是

一种责任，更是一种使命。在这部书中，他秉笔直书、毫无

畏惧地保留了事实的原貌，并对社会丑恶特别是不正之风、

黑幕丑行给予了最尖锐的批判。在此，我们看到了一个律师

的良心、良知与良智。所以，我要对他及与他一样满怀责任



使命与家国之忧的律师那种斗士般的无畏和现实批判精神表

示崇高的敬意。因为，他与其他律师一样，都是中国律师队

伍中的普通一员，都是中国法律人的普通一兵，都有同样的

喜怒哀乐，都有同样的甜酸苦辣，都有同样的责任和使命。 

从价值的角度看，人的一生都在学写一个“赢”字，一生都

想写好一个“赢”字；而律师，所有的诉讼仲裁努力都也是

为了一个“赢”字。正如足球比赛一样，没有“重在参与”

，不必重在友谊，只有“赢”，只有“胜”。因为“赢”，

而以胜败论英雄。律师与军人一样，尽管事实上不可能有全

胜将军，但却必须是常胜将军。因为从诉讼法律的意义看，

只有“赢”，才能最大限度地实现、体现、表现委托当事人

的合法权益；而律师也只有通过“赢”来尽职、尽责、尽义

务，才能证实自己对法律的最高准则的遵守崇敬和最好的理

解。 之所以说刘桂宽是一个优秀的律师，因为他深谙其中三

味。从这本书中，我们看到，他不是全胜将军，但可以说是

常胜将军。在法庭上，在客户中，他绝对算得上是一个大赢

家。他经手的案子，赢率是比较高的。当然，刘桂宽也很客

观。在本书中收入了他输给对方或与对方打成平手的案例。

凭心而论，天底下没有一个律师是全赢的。同样，也没有一

个律师是全输的。因为律师根本无法保证委托人所涉案件具

备充分的必胜因素。虽输尤赢，为输不败，言输不言败，输

得在理，输得合适，输得恰如其分，却又是律师的本事。勿

庸讳言，刘桂宽是具备这样的本事的。从赢到输乃至平手的

案例中，我们同样看到了一个律师“赢”的路径、胜的捷径

、成功的心径，看到了一个用人格与品格大写的“赢”字。 

在探求真理的道路上，律师的求真与一般的求真是不同的。



律师的求真主要体现在为当事人提供法律服务时的认真上，

就是要做到最大程度地维护委托人的合法权利，而不论委托

人是好人还是恶棍、委托人实际立场的善与恶。因而，律师

的求真又比一般情形下的求真更复杂和困难。律师甚至要备

受误解、经受谴责的情感痛苦与灵魂煎熬。如果说律师伟大

，就在于他们必须超越一般的社会道德而遵从最大的道德，

即法律。 所以对他们而言，最高的道德是为当事人而努力去

“赢”。 但愿我们的国家和民族涌现出更多优秀的律师！最

后让我以未来的名义与许许多多与刘桂宽律师一样优秀的法

律人以此共勉。 刘桂宽律师希望我为之作序，我曾为此而犹

豫而希望。犹豫的是，为自己的兄弟著书作序，难免有假公

济私之嫌；希望的是，为这样一个优秀的兄弟立说写序，自

然是为我脸上贴金。 好在古人有云，外举不避贤，内举不避

亲。不论我与刘桂宽律师是不是亲兄弟，但一定是真兄弟，

所以我一定要向其他兄弟和朋友推荐这位好兄弟、这位好律

师的自传体著作。 是为序。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


